
145980 - الاحتفاظ بالصور في ألبوم للذكرى

السؤال

اعتنقت الاسلام حديثا ، ومنذ فترة قرأت فى هذا الموقع أنة لا يجوز أخذ ولا رسم الصور بالكائنات التي بها روح ،
ولا يجوز تعليقها، وأن الملائكة لا تدخل البيت الذي فية صورة .
فماذا عن مجلد للصور التذكارية المرسومة ، أو الفوتوغرافية ؟

فلدى على سبيل المثال مجلد لصورى وأنا طفلة – وأنا الان فى الثانية والثلاثين من عمرى – ولدى عشرون دمية
على شكل طائر، والتي احتفظت بها من أجل أطفالى إن شاء الله .

فهل يجب علي التخلص منها ، أم لا ؟ على أنني اقتنيتها وأنا نصرانية ؟

الإجابة المفصلة

نهنئك على الدخول في الإسلام ، ونحمد الله الذي وفقك وأعانك ، ونسأل الله لك الثبات
على الرشد ، والمزيد من فضله وإحسانه .

والأمر كما ذكرت ، لا يجوز رسم ولا تصوير ذوات الأرواح ، كما لا يجوز تعليق هذه
الصور ، وأنها تمنع دخول الملائكة ، ولا يجوز كذلك الاحتفاظ بها للذكرى إلا أن تكون

الصور على شريط فيديو ، أو مخزونة في جهاز كمبيوتر أو جوال ؛ لأن الصورة الرقمية لا
تأخذ حكم الصورة ، ما لم تخرج على شيء ثابت كالورق .

سئل الشيخ ابن عثيمين رحمه الله : ” ما حكم لبس الثياب التي
فيها صور ؟

فأجاب :
لا يجوز للإنسان أن يلبس ثياباً فيها صورة حيوان أو إنسان ، ولا يجوز أيضاً أن يلبس
غترة أو شماغاً ، أو ما أشبه ذلك وفيه صورة إنسان أو حيوان ، وذلك لأن النبي صلى
الله عليه وعلى آله وسلم ثبت عنه أنه قال : ) إن الملائكة لا تدخل بيتاً فيه صورة (

، ولهذا لا نرى لأحد أن يقتني الصور للذكرى كما يقولون ، وأن من عنده صوراً للذكرى
فإن الواجب عليه أن يتلفها سواء كان قد وضعها على الجدار ، أو وضعها في ألبوم أو في
غير ذلك ، لأن بقاءها يقتضي حرمان أهل البيت من دخول الملائكة بيتهم ، وهذا الحديث
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الذي أشرت إليه قد صح عن النبي صلى الله عليه وعلى آله وسلم ، والله أعلم ” انتهى
من “مجلة الدعوة” العدد 1765 / 54.

وينظر في حكم الصور الرقمية : سؤال رقم )102262(

ثانيا :

لا حرج في الاحتفاظ بدمى الأطفال ، أو بيعها والاتجار فيها ؛ لأن الصغار يرخص لهم
الَتْ : ا ، قَ نْهَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ ما لا يرخص الكبار ، وفي الصحيحين عن عَ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْدَ النَّبِيِّ صَ نَاتِ عِ بُ بِالْبَ نْتُ أَلْعَ ) كُ
ي …الحديث ( رواه البخاري عِ نَ مَ بْ لْعَ بُ يَ احِ وَ كَانَ لِي صَ لَّم َ، وَ سَ وَ

)6130( ومسلم )2440( . و)البنات( أي : العرائس .

از وَ لَى جَ يث عَ دِ ا الْحَ ذَ لَّ بِهَ دِ تُ اسْ قال الحافظ ابن حجر في الفتح : ” وَ
نَّ , نَات بِهِ ب الْبَ ل لَعِ نْ أَجْ ب مِ اللُّعَ نَات وَ ر الْبَ وَ اذ صُ اِتِّخَ

مَ زَ بِهِ جَ ر , وَ وَ اذ الصُّ نْ اِتِّخَ ي عَ وم النَّهْ مُ نْ عُ لِكَ مِ صَّ ذَ خُ وَ
ب ع اللُّعَ وا بَيْ ازُ مْ أَجَ أَنَّهُ ور , وَ هُ مْ نْ الْجُ لَهُ عَ نَقَ اض وَ يَ عِ

لادهنَّ أَوْ وتهنَّ وَ ر بُيُ لَى أَمْ رهنَّ عَ غَ نْ صِ نَّ مِ هِ يبِ رِ دْ نَاتِ لِتَ لِلْبَ
ب اء اللَّعِ ارِ النِّسَ غَ ةُ لِصِ ان : الإِبَاحَ بَّ مَ اِبْن حِ جَ دْ تَرْ قَ وَ

نَّ هُ نَاتِ وَ ب بِالْبَ نْت أَلْعَ ة جرير عن هشام : ” كُ ايَ وَ ب …. وفي رِ باللُّعَ
دَ اوُ جَ أَبُو دَ رَ أَخْ ره , وَ يْ غَ انَة وَ وَ هُ أَبُو عَ جَ رَ ب ” أَخْ اللُّعَ

ول اللَّه سُ مَ رَ دِ الَتْ : ” قَ ة قَ ائِشَ نْ عَ ر عَ ه آخَ جْ نْ وَ ائِيُّ مِ النَّسَ وَ
رَ كَ ذَ ر ” فَ بَ يْ وك أَوْ خَ بُ ة تَ وَ زْ نْ غَ لَّمَ مِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ صَ

الَتْ : ” ا قَ لَى بَابهَ هُ عَ تْ بَ ي نَصَ ر الَّذِ تْ كه السِّ تْ ي هَ يث فِ دِ الْحَ
ا ا يَ ذَ ا هَ الَ : مَ قَ ب فَ ة لُعَ ائِشَ لَى بَنَات لِعَ ر عَ تْ ة السِّ يَ فَ نَاحِ كَشَ فَ

ا لَهُ بُوطً رْ ا مَ سً رَ ا فَ يهَ أَى فِ رَ الَتْ : وَ الَتْ : بَنَاتِي . قَ ة , قَ ائِشَ عَ
انِ ؟ نَاحَ رَس لَهُ جَ الَ فَ رَس . قَ لْت فَ ا ؟ قُ ذَ ا هَ الَ : مَ قَ انِ فَ نَاحَ جَ

ة ؟ نِحَ ا أَجْ ل لَهَ يْ ان خَ مَ لَيْ ع أَنَّهُ كَانَ لِسُ مَ لْت : أَلَمْ تَسْ قُ
كَ ” انتهى مختصرا . حِ فَضَ

والرواية التي ذكرها ابن حجر عند أبي داود برقم )22813( ، وصححها الألباني في غاية
المرام )129( .
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والله أعلم .
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